

## Continúa con éxito creciente la Semana pro Seminario

### La Hora Santa de ayer en la Catedral.—Elocuente oración sagrada del canónigo señor Cortés.—Sesión solemne en San Marcos.—Magnífico discurso del señor Pildain.—Los actos de esta mañana

#### Pildain

Una creciente difusión y un redoblado interés público acompañan a los actos de la Semana pro Seminario, que, con tanto esplendor, se van desarrollando. Como habrá advertido el lector, la labor de la Semana, sabiamente planeada, tiene para su mayor eficacia tres aspectos igualmente interesantes. En las sesiones públicas se exponen las ideas y las orientaciones generales en orden al grave problema de las vocaciones sacerdotales. En las reuniones privadas y generales, se estudian y concretan remedios y soluciones prácticas. En los actos religiosos, se procura el auxilio de la gracia para que la obra sea fecunda y los designios perseguidos alcancen, con la bendición de Dios, venturosa realidad.

En estos dos últimos aspectos, hay que anotar en las impresiones que trazamos, con referencia a las dos primeras jornadas, las ponencias competentes de los señores Martínez Vega, Requejo, Gamero y Rojo, así como las atinadas y entusiastas intervenciones de distinguidos seminaristas; las comisiones generales en las parroquias de San Nicolás y la Magdalena, celebradas con gran concurso de fieles, y la Hora Santa en la Catedral, también muy concurrida, con una brillantísima oración sagrada del ilustre capitán señor Cortés Pastor, que en inspirados y enérgicos períodos, dignos de su fama de predicador, presentó a la Santísima Virgen como modelo de madres de sacerdotes; hermosa y tierno tema, bellamente tratado por el orador.

Por la jornada de ayer culminó en la segunda sesión solemne efectuada en la Iglesia de San Marcos con un auditorio que superaba al del día anterior, y en el que se advirtió la presencia de personas poco frecuentadoras del templo, pero atraídas ahora por el interés resonante de esta magnífica Semana. La expectación de seminaristas, cooperadores y meros curiosos, ante el programa de esta sesión, no quedó defraudada. El mucho menos, pese al obituario apasionado del discurso del señor Pernán hasta la sesión del jueves inmediato.

Aquel diputado de las Constituyentes que desde las primeras sesiones se hizo tan popular en toda España; aquel caudillo de Victoria a quien la mayoría izquierdista acogió con tanto entusiasmo por sus gallardas intervenciones en el Parlamento y en los milicias del País Vasco, pero al que acabaron por elegir los mismos que entusiastamente le venían acando, haciendo el fin justicia a los grandes méritos que en un principio le negaron—el señor Pildain—, llegó anoche sobre la tribuna de San Marcos su figura ilustre, que parece agigantarse aun en su aspecto físico a impulsos de su palabra doctrinal y enérgica, y en un discurso de alto brio y de acentos siempre cálidos, y a veces arrebatadores, encandoró durante cerca de dos horas la atención del auditorio, entusiasmando además con períodos en que sus conocimientos de diversas ciencias y su vasta documentación aplicadas a una argumentación vigorosa y convincente, se manifestaban con insuperables inspiraciones malizadas de poesía y ardor de fervor.

Un gran discurso el del ilustre lector de Victoria, y otra brillante y elevada jornada la de ayer. Poco afortunados los actos celebrados, con haber sido muy notables, no son más que el preludio de otros aún más esplendorosos que en sucesivos días han de ir jalando esta gran Semana Pro Seminario, oficialmente diocesana, pero realmente nacional por sus altos vuelos y su dilatada repercusión.

#### La Hora Santa de ayer en la Catedral

##### Un brillante sermón del canónigo don Hernán Cortés

A las cinco en punto de la tarde, según estaba anunciado, tuvo lugar la Hora Santa correspondiente a este día en la Santa Iglesia Catedral.

Ocupaba su estrado en el presbiterio el excelentísimo señor arzobispo primado; y en la parte de la Epístola tenían asiento los reverendísimos preladados de Cuenca y Tarazona, todos ellos acompañados por señores capitulares.

Dió comienzo tan piadoso acto con la exposición de Su Divina Majestad, en la que ofició el muy ilustre señor don Juan González Mateo, canónigo.

Se rezaron después la estación al Santísimo, el santo Rosario, y las plegarias, pidiendo al Señor santos sacerdotes. La «Schola Cantorum» del Seminario, dirigida por el señor Manzanares, interpretó entonces el «Ave María», a cuatro voces, del maestro Victoria, con la competencia que en los seminaristas es proverbial.

El muy ilustre señor don Hernán Cortés, canónigo, sube a la cátedra sagrada y pronuncia un elocuentísimo sermón sobre «La Santísima Virgen, modelo de madres de sacerdotes».

El orador comienza pidiendo auxilio al cielo desde la primera palabra de su discurso. Recuerda al gobierno paternal del Primado con sus sacerdotes y quiere hacerse propicio a sus oyentes mostrándoles la coincidencia que tiene con ellos en el común ideal del fomento de vocaciones, ya que en su servicio trabaja el predicador dentro del campo de la Juventud de Acción Católica.

Señala a seguida el tema que le han asignado y que se expresa en los siguientes términos: «La Santísima Virgen, modelo de madres de sacerdotes».

Analiza el tema, del que dice está saturado en ideas de Sagrada Teología.

Discurre sobre la santidad de la Virgen, que responde a la palabra Santísima; examina el concepto que implica la palabra Virgen; se detiene en considerar la afirmación de maternidad en María a que alude el tema al decir que María es modelo de madres de sacerdotes; después escudriña la excelsa calidad del Hijo admirable nacido del maravilloso

el Beato Orozco, Tomás de Villanueva, Juan de Avila, Diego de Cádiz; santos como los Eugenio, Ildefonso, Balugá, Leandro, Fulgencio y tantos otros, gloria y prez de la Iglesia española.

Concluida la magnífica oración del señor Cortés, se hizo la reserva del Santísimo, oficiando en ella el excelentísimo y reverendísimo señor obispo de Cuenca.

#### La segunda sesión solemne

##### Una gran concurrencia

Con una mayor concurrencia que el día anterior, se celebró ayer, a las siete menos cuarto de la tarde, la segunda sesión solemne, presidiéndola los excelentísimos señores arzobispo primado y obispos de Cuenca, Ciudad-Real, Tarazona y Burgo de Osma, que fueron aplaudidos al llegar a la Iglesia. También ocuparon sitios preferentes en el presbiterio los señores secretario del Gobierno civil y comandante militar de la Plaza, entre otras personalidades, y representantes capitulares.

En el lugar reservado a los señores seminaristas tomaron asiento a otras destacadas personas. Hay también una representación del Ayuntamiento, integrada por los concejales derechistas.

Comenzó el acto, interpretando la capilla catedralicia, dirigida por el competente maestro Ferré Domenech, el motete «A. V. «Sub tuam praesidium», de Bach.

##### El señor Pernán intervendrá el jueves

Don Santiago González Alvarez, de la Comisión, dió cuenta de que el señor Pernán no podía tomar parte en la sesión de hoy, haciéndolo el jueves, día 7, según se desprende de un telegrama, al que da lectura. Anuncia que se aguarda a la intervención del señor Pildain, hablará don Jesús Requejo, leyendo y glosando las conclusiones adoptadas en la sesión pública de la mañana.

##### Conferencia del señor Pildain

El ilustre canónigo lector de Victoria, don Antonio Pildain, fue acogido con grandes aplausos al ocupar la tribuna para desarrollar el tema «La vocación sacerdotal en su concepto teológico y como elemento providencial en la vida de la Iglesia».

Comienza exaltando, en un párrafo vibrante, la dignidad sacerdotal, considerándola sobre todas las dignidades de la tierra, y lamenta que el laicismo se infiltre incluso en familias piadosas que no tienen a gala contar entre sus hijos algunos sacerdotes, prefiriendo que se dediquen a carreras de más brillo mundano.

Al insistir en las excelencias de la dignidad eclesiástica, imagina un viaje ideal en aeroplano a través de los mundos siderales, apoyándose en hechos y fenómenos astronómicos de rigor científico, y así hace notar lo que es el universo ante Dios y la pequeñez de los mismos astros a sus ojos, para concluir que el hombre ante el Creador es «un pobre infusorio de combate». Pero el ministro sacerdotal es siempre grande en los ojos divinos. (El período, de encendida fantasía y de gran elocuencia, es aplaudidísimo).

Después de brillante parangón entre el sentido religioso de otras carreras y el ministerio sacerdotal, entra de lleno en el tema de su conferencia, exponiendo claramente dos conceptos teológicos de la vocación sacerdotal.

Dice que el primero—el del atractivo interior o expectativa de vocación—, que es el que siguen algunos teólogos, y sobre todo, el vulgo de los reclutadores de vocaciones sacerdotales, ha despoblado los Seminarios. Fue necesario que el canónigo francés Laiton diera la voz de alarma, denunciando el error teológico y sus consecuencias desastrosas, para que la misma Santa Sede interviniese y se restableciera la tesis tradicional católica. El obispo es el que juzga de las

aptitudes del candidato, el que le da la vocación y lo llama y lo incorpora al estado sacerdotal.

Recoge y contesta las objeciones contrarias, y dice que no es bastante que un cardenal sienta la vocación de Papa, ni un canónigo la de obispo, para que tenga por eso derecho a serlo, y por lo mismo, tampoco un joven piadoso tiene vocación de sacerdote antes que el prelado, en nombre de la Iglesia, lo declare y se la de.

La segunda teoría resulta considerablemente, por su practicismo y tradicionalidad, en la magnífica exposición del conferenciante.

En la segunda parte de su discurso, espléndida de períodos elocuentísimos y emotivos, evoca la obra civilizadora de la Iglesia y habla de las luchas del sacerdocio católico contra el sacerdocio politista y omnipotente del Imperio romano, contra los legisladores paganos y sus verdugos, contra las tribus bárbaras que amenazaron asolar el catolicismo europeo, contra la oleada de ciegos y sangre desencadenada por Lutero, contra las infamias y terrores de la revolución francesa. También recuerda la obra heroicamente abnegada de los religiosos, y sobre todo las religiosas, consagradas a curar enfermos y a consolar las grandes miserias de la vida, y deduce que la Iglesia puede vivir sin asilos, sin hospitales, sin frailes, sin monjas, hasta sin templos; pero no puede vivir sin sacerdotes. Ni palabra divina, ni sacrificio eucarístico, ni jerarquía católica sin ordenación sacerdotal.

Incumbió a los señores obispos proponer al remedio del decrecimiento de las vocaciones sacerdotales; pero hace falta una gran cooperación, y especialmente la colaboración de sacerdotes y seglares.

Cita el caso de Francia, donde en un año el número de sacerdotes fallecidos superan en 13.000 el de sacerdotes ordenados, por lo que, de continuar el descenso, a fines de siglo Francia no tendrá ya ningún sacerdote.

Uero dice que nos hemos excusado mucho, decía, con la legislación combista, con la legislación del bien, con la masonería, para discurrir nuestra desidia. Mas la Iglesia ha pasado por peores leyes y mayores peligros; y ha salido triunfante porque Dios le ha mandado siempre sacerdotes que, desde las catacumbas y de las prisiones, de los destierros y de la mayor pobreza han sabido surgir llenos de fe y de celo sobrenatural para perpetuar en el mundo la obra de la Redención.

San Ignacio de Loyola no pensaba al principio fundar la Compañía de Jesús, pero comenzó en seguida por fundar un Seminario: el Colegio germánico de Roma, para desde allí lanzar a los sacerdotes alemanes a la reconquista de las almas arrebatadas por la riada protestante.

Seguidamente el señor Pildain encarece el papel de la madre en la vocación sacerdotal de sus hijos, volviendo a la idea inicial de su discurso. Hace una cálida exhortación a las madres a fin de que coadyuven a la obra de Dios y no regateen sus hijos al servicio de la Iglesia; servicio que es la esencia misma de la Religión y condición esencial de su eficacia sobrenatural en el mundo.

Recuerda la leyenda bretona de una madre cuyo corazón, arrancado por el propio hijo bajo la suggestion de una pasión amorosa, todavía le dice, cuando el muchacho cae a tierra al llevarse en la mano a la amada: «Hijo, ¿te has hecho daño?»

Añade que al oír el brillante sermón de don Hernán Cortés, pronunciado poco antes en la Catedral, con motivo de la Hora Santa, sobre el tema de «La Santísima Virgen, modelo de madres sacerdotales», se agraparon las ideas a su cabeza y a su corazón, y vio que, en efecto, las madres católicas tenían una intervención parecida en la vocación sacerdotal de sus hijos.

Tanta es, por otra parte, la importancia social del sacerdote que sólo él puede oponer un dique a la ola de corrupción que invade el mundo. El propio celibato eclesiástico es otra gran fuerza de la misión sacerdotal, que ejemplaridad edificante en medio de la impudicia de una sociedad en que se practica el desahucio, y la continencia conyugal parece ya moligatería anticuada, y se pregunta como un progreso el amor libre y el comercio sexual al arbitrio de todas las concupiscencias.

El celibato eclesiástico basta para confundir el vicio y mantener enhiesta la supremacía del espíritu sobre la carne. Con este sólo bien cumplido, con este ejemplo de varonil dominio contra el desbordamiento de la impudicia y la lujuria que corrompen la juventud de nuestros días, ejerce el celibato del sacerdote una influencia moralizadora de alto valor para la conservación de la sociedad. Porque las naciones han perecido por la podredumbre de la carne.

La cultura esencial del pueblo no es alfabética, sino moral. En Francia hay muchísimos maestros, gran número de escuelas, poquísimos analistas; pero es el caso que, al compás de las escuelas, aumentan las cárceles. Es indispensable el sacerdote para evitar estos graves males de la sociedad.

Termina el señor Pildain, en otro período elocuentísimo, digno de los más famosos oradores, poniendo la necesidad de salvar a España de la catástrofe a que conduce el mundo de la impudicia, el materialismo y la impudencia.

El discurso del señor Pildain, grandilocuente, documentadísimo, pleno de inspiración y de fervor, fué interrumpido por aplausos entusiastas en casi todos los períodos, y al terminar, largamente ovacionado.

Muchos concurrentes, y los mismos preladados, abrazan efusivamente al orador.

El discurso, y toda la sesión, fué transmitida por Radio Toledo y retransmitida por esta emisora a Radio España.

El acto, como el día anterior, terminó con el himno del Seminario.

#### Los actos de hoy

##### En la Magdalena.—Misa de Comunión

A las ocho de la mañana, conforme al programa anunciado, se ha celebrado en la Iglesia de Santa María Magdalena la Misa de Comunión, oficiando el excelentísimo señor obispo de Cuenca, asistido del capitular conde de San Mateo, señor don Crisóstomo Escrivano y del ecónomo don Eusebio García Merchante, coadyutores y acólitos.

Recibieron la Comunión más de un centenar de fieles de ambos sexos, que fueron obsequiados con preciosos recordatorios. También una representación de los seminaristas, que, dirigidos por el maestro Sáez de Ibarrá, han interpretado durante el acto lecturas y motetes eucarísticos.

Se observó la presencia de varios sacerdotes seminaristas, que han ayudado al cielo parroquial en la administración del sacramento de la penitencia.

##### Sesión privada para sacerdotes

Bajo la presidencia del señor obispo de Cuenca, acompañado de los de Tarazona y Osma y otras personalidades, se verificó esta sesión, tan concurrida como las anteriores.

Impetrados los auxilios divinos, su excelencia concede el uso de la palabra al ponente, don Pedro S. Gamero, ecónomo de Santa Leocadia, de esta ciudad.

El señor S. Gamero, con gran competencia, hace un estudio del tema sobre el que versan las memorias, «Medios generales de que pueden valerse los sacerdotes para despertar vocaciones», y lo declara el más delicado y trascendental de la Semana. Como prueba, aduce el gran número de trabajos presentados, que asciende a cuarenta, si bien varios de ellos resultan ajenos a lo que se discute. Lo considera fácil de resolver en teoría, pero muy difícil en la práctica. Habla de los autores de las Memorias,

entre los cuales se encuentran seminaristas de Toledo, Jaca y del Colegio español de Roma; religiosos de los que ocho son operarios diocesanos, dos de la Compañía de Jesús y un benedictino.

Ha presentado Memorias también varios profesores de Seminario de Vaideras y Toledo, varios miembros del clero parroquial y algunos del clero catedralicio de esta capital.

Agrupa después el ponente las Memorias por los medios propuestos, de los que unos son oración, catequesis, predicación, propaganda; y otros, medios psicológicos, buen ejemplo, cooperación, etc.

Destaca la Memoria del padre Germán del Prado, que propone como un medio general de despertar vocaciones eclesiásticas, la formación litúrgica.

Para luego el ponente a informar sobre el tema, cuyo sentido explica.

Habla de los dos medios: vía de autoridad y vía de resignación, que comenta oportunamente.

Recoge después los tres medios generales que le parecen más convenientes; a saber: oración, propaganda y limosna; y, previo un breve estudio de ellos, con los mismos formula las tres conclusiones de su ponencia. (Fué muy aplaudido).

Intervienen a continuación, por observaciones, los señores Marido, arcipreste de Guadalajara; Peces Cabrera, ecónomo de Gámez; Menéndez Ortíz de Villajos, de Navalmorales; López Fernández, párroco de Villa de Don Fadrique; Elcarte, de Torre de Esteban Hambrán; y García de la Parra, de Carpio de Tajo.

Hechas después por el reverendísimo señor presidente algunas atinadas indicaciones, y rezadas las plegarias de acción de gracias, se da por terminada esta sesión.

##### La sesión general de esta mañana.—El Día del Seminario

A las once y media, bajo la presidencia de los señores obispos de Cuenca, Tarazona y Burgo de Osma, se ha celebrado la sesión pública, a la que asiste, como el día anterior, extraordinario concurso de sacerdotes y fieles.

Don Ramón Rojo, arcipreste de Caxorra, comenzó su ponencia con unas frases modestas, dando cuenta de las 16 Memorias presentadas.

En ellas, entre otras cosas, se propone la propaganda, la oración y la colecta, así como que una junta pro Seminario publique un folleto con todo lo referente al «Día del Seminario».

Se expone en otros trabajos la manifestación de excepcional entusiasmo, que se ha de hacer llegar a todos; la predicación frecuente sobre las vocaciones, anuncios destacados, comunicaciones generales, veladas infantiles, cooperación de las Asociaciones piadosas, fundación de Asociaciones infantiles para el fomento de vocaciones, implantación del Secretariado permanente, celebración de Congresos nacionales ambulantes, formación de la Liga de simpatizantes del Seminario para llevar a la práctica cuantos proyectos se presenten, publicación de un boletín mensual con estadísticas, nacionalización del «Día del Seminario», publicidad oficial de los resultados obtenidos, instalación de capillas fijas para recoger limosnas, formación de juntas nacionales, diocesanas y parroquiales, distribución proporcional de la recaudación con arreglo a la pobreza de los seminarios, dar carácter popular al «Día del Seminario», celebrarlo en fechas destacadas como la Inmaculada o Santiago e invitación a los escritores católicos para que hagan obras literarias, inspiradas en el Seminario, y películas con argumentos al mismo fin.

Expone a continuación el ponente la importancia y significación del tema y diversos pormenores respecto a la organización, que coinciden con las ideas sugeridas en las Memorias.

Como conclusiones se propone la celebración del «Día del Seminario», propaganda, oración y colecta; y que el día elegido sea el de la festividad de la Asunción.

Por varios señores seminaristas se hacen ampliaciones y advertencias, entre ellas, que se incluya en el sacrificio personal, que no sea fija la fecha de celebración para todas las diócesis, cooperación de seminaristas y seglares, y, sobremanera, que se invite a todas las diócesis a la celebración del «Día del Seminario», si se quiere, a requerimientos de los seminaristas extradiocesanos.

Por varios señores seminaristas se hacen ampliaciones y advertencias, entre ellas, que se incluya en el sacrificio personal, que no sea fija la fecha de celebración para todas las diócesis, cooperación de seminaristas y seglares, y, sobremanera, que se invite a todas las diócesis a la celebración del «Día del Seminario», si se quiere, a requerimientos de los seminaristas extradiocesanos.

Por varios señores seminaristas se hacen ampliaciones y advertencias, entre ellas, que se incluya en el sacrificio personal, que no sea fija la fecha de celebración para todas las diócesis, cooperación de seminaristas y seglares, y, sobremanera, que se invite a todas las diócesis a la celebración del «Día del Seminario», si se quiere, a requerimientos de los seminaristas extradiocesanos.

Por varios señores seminaristas se hacen ampliaciones y advertencias, entre ellas, que se incluya en el sacrificio personal, que no sea fija la fecha de celebración para todas las diócesis, cooperación de seminaristas y seglares, y, sobremanera, que se invite a todas las diócesis a la celebración del «Día del Seminario», si se quiere, a requerimientos de los seminaristas extradiocesanos.

## Semana pro Seminario

### Día 7

#### Cuarto de la Semana

#### PROGRAMA

A las ocho y media, MISA DE COMUNION GENERAL DE NIÑOS en el Seminario y Procesión con el Santísimo por los patios del mismo.

A las diez, en la Sala de Concilios, SESION PRIVADA PARA SACERDOTES. Tema: «Medios prácticos que ha de emplear el sacerdote para conservar las vocaciones». Ponente: Rvdo. Sr. D. GERARDO BONILLA HUGUET, Sacerdote Operario Diocesano.

A las once y media, en el mismo sitio, SESION GENERAL. Tema: «Medios de propaganda en la Diócesis». Ponente: D. LIBERIO GONZALEZ, Arcipreste de Torrijos.

A las cinco, en la Catedral, PLBGRARIA DE LOS NIÑOS A LA VIRGEN DEL SAGRARIO. Terminado el Ejercicio se organizará una procesión a la Capilla de la Patrona de Toledo, terminándose con la SALVE.

A las seis y media, SESION SOLEMNE en San Marcos. Tema 1.º: «La acción Católica y el fomento de vocaciones». Orador: D. ANGEL HERRERA ORIA, Presidente de la Acción Católica en España. Tema 2.º: «La prensa y las vocaciones eclesiásticas». Orador: Ilmo. Sr. D. JOSE POLO BENITO, Deán de la Santa Iglesia Catedral Primada.

A las diez de la noche, en la Sala de Concilios, solemne HORA DE ORACION Y SACRIFICIO para sacerdotes. Será orador el M. I. Sr. D. JOSE RODRIGUEZ, Canónigo de la S. I. C. Primada. Tema: «El sacerdocio de Jesucristo y nuestro sacerdocio».

# LOS PADRES DE FAMILIA

## UN RASGO

Cuando estábamos bilvaos lo que escribíamos en el próximo miércoles, en que, robando unos instantes a nuestro ajetreo cotidiano, hemos contraído la obligación de escribir este rasgo como humildes colaboradores en esta grandiosa obra que se llama «Los Padres de Familia», tropezamos con una hoja parroquial de las que leemos semanalmente, que se reparten en la iglesia de Santo Tomás, y que está dedicada exclusivamente a la educación religiosa y social de las gentes humildes, que por su posición social y económica no tienen otros medios de cultura.

No es equivocado señalar que entre las clases que en otras disciplinas del saber han alcanzado espléndidos triunfos, hay muchísimos, por desgracia para la generación actual, a los cuales aquella hoja citada, que se titula «El Buen Amigo», podría enseñar muchas cosas que ignoran y muchas más que no debieron olvidar.

Y escrito éste a modo de preámbulo, y en nuestro afán de patentizar la importancia social de las escuelas católicas de nuestra Asociación, aquella hoja a que aludimos nos da el trabajo hecho para cubrir nuestro deber, y de ella copiamos lo que sigue, acerca de lo que son los niños mal educados, sin omitir que en esto de la mala educación entra (a nuestro juicio) por arriba la educación irreligiosa o simplemente laica, cuyas consecuencias están a la orden del día, y entre otras cosas dice así:

«Un día son los niños que, por la complacencia que sienten en hacerles rabiar, se mofan de los pobres desvalidos, y a veces llegan a apedrearlos. Otras veces asedian a los extranjeros que con

gracia a sus familias. Y no vale que personas de respeto les amonesten y adviertan el peligro que corren en ese entretenimiento, porque un «no me da la gana» o «a usted qué le importa», es la respuesta de estos niños y niñas, aunque sea el mismo párrafo de la iglesia el que les amonesta.

Y no digamos del desenfado con que hablan. Las más horribles blasfemias son muy frecuentes en sus labios. Precisamente en este barrio donde tantos turistas extranjeros y nacionales circulan todos los días, ¿qué concepto formarán de la cultura de nuestro pueblo?

Y no queremos continuar esta lista que es ya demasiado larga, pues por ella habrán podido comprender nuestros lectores los frutos de la educación sin religión que se viene dando a esos niños, y pueden comprender los padres de familia qué podrán esperar de los niños que en su más tierna edad proceden así, si no rectifican la orientación que llevan sus hijos.

Y, copiado lo que antecede, Los hay también que se dedican a apedrear los balcones de cualquiera casa de la vecindad, creíamos que era sólo la casa del señor cura la de sus preferencias (porque a éste suelen enseñarle algunos desgraciados padres), pero precisamente cuando una noche cogíamos a un niño con las piedras en la mano que se entretenía en esto, cruzaba por allí una pobre mujer que se lamentaba de lo mismo...

Las rejas de la puerta de la iglesia de Santo Tomás tienen, sin duda, especial atractivo para esta clase de niños que constantemente trepan por ellas con evidente peligro de caerse de allí y acarrear una des-

gracia a sus familias. Y no vale que personas de respeto les amonesten y adviertan el peligro que corren en ese entretenimiento, porque un «no me da la gana» o «a usted qué le importa», es la respuesta de estos niños y niñas, aunque sea el mismo párrafo de la iglesia el que les amonesta.

Y no digamos del desenfado con que hablan. Las más horribles blasfemias son muy frecuentes en sus labios. Precisamente en este barrio donde tantos turistas extranjeros y nacionales circulan todos los días, ¿qué concepto formarán de la cultura de nuestro pueblo?

Y no queremos continuar esta lista que es ya demasiado larga, pues por ella habrán podido comprender nuestros lectores los frutos de la educación sin religión que se viene dando a esos niños, y pueden comprender los padres de familia qué podrán esperar de los niños que en su más tierna edad proceden así, si no rectifican la orientación que llevan sus hijos.

Y, copiado lo que antecede,

vaya el obligado y «casi entristecido» comentario que para des- pitar la mala educación se suele añadir:—Siempre en todos los tiempos los chicos han sido traviesos—. Y a esto que se quiere aducir como argumento, contestamos: que, a una buena educación cristiana, sigue, «indefectiblemente», un 90 por 100 de buen comportamiento; ya que admitir lo contrario, valdría tanto como decir que la buena educación no tiene razón de ser, lo cual es, sencillamente, absurdo.

ANTONIO BÉZCOSA  
Tesorero de la Asociación Católica de Padres de Familia.

Suscripción popular permanente para la creación y sostenimiento de escuelas libres

Nombre	Pesetas
W. A. A. (mensual).....	3,00
X. (mensual).....	10,00
N. C. (mensual).....	5,00
Doña Casimira Correa de Marín (mensual)...	5,00
Don Ramón Jiménez Criado (mensual).....	1,00

Nombre	Pesetas
R. L. T. de C. (mensual).....	5,00
Don Juan G. Ramírez (que en paz descanse) e hija Pilar (mensual).....	25,00
Doña María Arranz de Prádena (mensual)....	1,00
Don José Rivera Lema (mensual).....	10,00
Don Francisco Melero (mensual).....	1,00
Una señora católica (mensual).....	2,00
Señoritas de Catanda...	3,00
Don Manuel Muñoz de Morales (mensual)....	5,00
Doña Estalía Crespo (octubre), mensual.....	5,00

Se hacen inscripciones en nuestras oficinas, Juan Labrador, núm. 6, y en el domicilio particular de don José Rivera, plaza de Santa Isabel, núm. 2.

¿Quiere vender sus productos y especificos? Anúncielos estrepitosamente y no repare en gastos!

Suscríbase, lea y propague la Revista

## HOGAR

PUBLICACION QUINCENAL DE LA CONFEDERACION CATOLICA DE PADRES DE FAMILIA

Redacción y Administración:  
Claudio Coello, 32 - MADRID

En la Picota  
De don Andrés Manjón  
(Continuación)

III.—EL PODER DE CERRILIA

Pero lo que faltaba de ciencia, experiencia y sano juicio, se suplió con el exceso de poder, la cual simbolizaba o representaba el maestro en la forma siguiente:

De aquella enorme picota partían hilos o cuerdas que llegaban a todas partes y mediante las cuales, el que se calaba el ticorrio inspiraba, movía y ataba los cables de todos los centros de enseñanza, desde la Universidad grande y emporiolada, hasta la Universidad de perro chico (o liceos o Institutos y Colegios de segunda enseñanza), y sin olvidar la Universidad de a centimillo, o sea, las Escuelas Normales con sus múltiples enseñanzas y las escuelas de niños, con sus 30.000 apartados.

Todo se hacía depender de las órdenes de lo alto puesto en Cerrilia; ya se tratara del personal y sus aptitudes y condiciones; ya del local y sus menesteres; ya de las ciencias y sus particiones; ya de la Pedagogía y sus procedimientos; ya de la moral y sus burujones, ya de la salubridad y sus garantías; ya de la higiene y sus precauciones; ya de la menestra y sus bien aprovechadas distri-

buciones: en todo se metía el del alto palo.

El ideal pedagógico modernista era acuartelar las inteligencias para que nadie, sino el gran munigote del palo y sus ordenanzas, pudieran hacer proselitismo por medio de la enseñanza.

Y si hay religiosos y clérigos y otros frailes o curas de sotana corta que pretendan secuestrar las inteligencias con la enseñanza libremente dada y libremente escogida, ¡fuego ellos! Aquí no hay sino un solo secuestrador que no admite competencias, es el del palo, es el del cerro.

Centralizados los cerebros, acuarteladas las inteligencias, ya que no haya libertad ni dignidad, habrá por lo menos disciplina y uniformidad?

Todo menos eso. La pedagogía de Cerrilandia descansaba en cuatro bases muy suyas, muy características, verdaderamente cerriles, como se ve asistiendo a una Asamblea.

(Continuara).

MANJONIANO

El anunciante no debe olvidar que una propaganda bien orientada y constante en EL CASTELLANO, es la base de un buen negocio.

## Editorial Católica Toledana

Talleres Tipográficos - Especialidad en toda clase de Obras científicas y literarias - Ilustraciones - Catálogos - Facturas - Circulares - Membretes - Perfección en todos los trabajos

Juan Labrador, 6: Teléfono 211: Toledo

**El vigor y pujanza del antiguo gladiador puede adquirirse con el famoso Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD**

Si usted carece de apetito y sienta envejecimiento prematuro, tome este energético reconstituyente, aprobado por la Academia de Medicina para combatir con éxito seguro:

**INAPETENCIA NEURASTENIA DESNUTRICION AGOTAMIENTO**

Puede tomarlo en todos los épocas del año, pues es inalterable. No se vende a granel.

**LAXANTE SALUD**  
El más suave y eficaz contra estreñimiento y bilis. Grageas en caja. Pídesen en farmacias.

**asegure su digestión**

¡Tomando después de las comidas una cucharada de ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS. Este famoso medicamento, en cuyo composición no figura ningún elemento ni químico que pueda ser perjudicial, regulariza la secreción del jugo gástrico, tonifica la mucosa y asegura su poder digestivo.

**ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS**

Venta en Farmacias

FOLLETON NÚM. 15

## FILMOR

Servicio cinematográfico de la Confederación de Padres de Familia

Con objeto de facilitar la consulta, la letra mayúscula colocada a la derecha de cada ficha, sintetiza el título con arreglo al siguiente criterio:

**B.** Buena para todos.  
**D.** Con defectos más o menos graves que pueden corregirse; pasable.  
**F.** Sólo para personas formadas.  
**P.** Peligrosa incluso para personas formadas.  
**M.** Perniciosa para todos.

(Continuación)

La siniestra aparición del desventurado, que tiene pasmosa facilidad para la estrangulación de cuantos le estorban, es uno de los recursos a que se apea para mantener el interés de los espectadores; efecto que se logra, no obstante lo disparatado del desarrollo.

Aunque no hay notas de inmoralidad, lo desagradable del asunto no hace recomendable esta cinta para toda clase de público.

**Extasis**

**M.**  
Director: Gustav Mischaty.  
Estreno: Madrid (Callao), 24 9 934.

La mixtificación comienza en el título, que induce a creer en espiritualidades que no existen en la película.

Con decir que se trata de la más bochornosa exaltación del instinto sexual, basta para que el discreto lector se explique la necesidad de rechazar en absoluto este monstruoso engendro, que por otra parte es pesado y aburrido.

**El misterioso señor X**

**F.**  
Intérprete: Robert Montgomery.  
Estreno: Madrid (Capitán), 24 9 934.  
Distribuidor: Metro Goldwin Mayer.

Producción del género policíaco que, a pesar de su escasa novedad, contiene la dosis necesaria de misterio, amenidad y humorismo, que obliga al espectador a seguir sus accidentadas peripecias.

La trama gira en torno de la captura de un asesino que, para librarse de la persecución de que es objeto, consigue hacer caer

en sus redes paulatinamente a los policías que le acosan.

El amor, que también tiene intervención en la cinta, es más poderoso que el odio, y logra al fin que la justicia quede triunfante.

Salvo el ambiente a que obliga la naturaleza del asunto, nada hay censurable moralmente.

**Valses de Viena**

**F.**  
Producción: Tom Arnauld de la Gaumont-British.  
Intérpretes: Jessie Mathews, E. Gwenem, E. Knight y Frank Vosper.  
Estreno: Madrid (Palacio de la Música), 15 7 935.  
Distribuidor: Saus Film.

Inspirándose en una comedia estrenada en Londres, y en torno a los famosos vales «El Danubio Azul», se ha compuesto la fábula amena e interesante de esta película.

Está cortada hábilmente sobre el patrón romántico en boga. Acción, en Viena. Época, la de los triunfos de los Johan Strauss, padre e hijo. Dos amores que interesan el corazón del último. Santuosidad y gran aparato escénico en los que el cineasta incluye de nota de buen gusto y de técnica depurada. Acerto indiscutible en dirección e interpretación.

Empañan el buen efecto ar-

virtud de estar desarrollada con absoluta limpieza moral.

**Reunión (la vida por un beso)**

**M.**  
Productor: Sinedy Franklin.  
Intérpretes: John Barrymore y Diana Wynyard.  
Estreno: Málaga (Cine Goya), 16 6 935.  
Versión: española.  
Distribuidor: Metro Goldwin Mayer.

El imperio se ha convertido en república. Un príncipe continúa enamorado, en el destierro de la dama con quien tuvo relaciones íntimas en la corte, en donde ella vive en unión de su marido, famoso doctor psiquiatra.

Aristócratas y palaciegos arruinados, celebran allí reunión anual, en el gran hotel que uno de ellos regenta. A ella está invitada la dama. Sabe que el príncipe piensa asistir, burlando la vigilancia de la policía. Tampoco el marido lo ignora y para confirmar sus experimentos psicológicos consiente que vaya sola.

En la reunión ocurren escenas efusivas, con sugerencias pasionales y atrevimientos escénicos que hacen rechazable la película.

**Duro y a la cabeza!**

**F.**  
Producción: Warner-Bross.  
Intérpretes: James Cagney y Patricia Ellis.

Estreno: Madrid (Palacio de la Música), 29-7-935.  
Versión: Inglesa.  
Comedia norteamericana, pasada en su comienzo, llega a interesar, aunque nada descaella por su originalidad.

El crimen misterioso, que se imputa a un inocente, y la desaparición de una joven, dan ocasión a las obligadas luchas con los secuestradores de ésta, y al nacimiento de un buen actor, Cagney, diestro en el arte de dar ciertos pufiteros.

Alguna excesiva desenvolvimiento en la protagonista, y las efusiones amorosas demasiado acentuadas, no hacen apta la película para gente joven y de criterio sin formar.

**El emperador Jones**

**P.**  
Director: Dudley Murphy.  
Intérpretes: Paul Robeson, Dudley Digges, Frank Wilson.  
Estreno: Madrid (Cine Madrid París), 29-7-935.  
Distribución: Artistas Asociados.

Inspirada en la popular obra de Eugene O'Neill, es una magnífica película considerada como esfuerzo técnico, plenamente logrado por la dirección, llegando a detalles que pasan inadvertidos para el público habitual.

Destaca en ella la sorprendente interpretación del formidable actor negro Robeson, que emociona y subyuga con la po-

derosa fuerza expresiva de su gesto y de su acento dramático.

Es lástima que producción de tan elevado nivel artístico, se empañe por el ambiente de inmoralidad en que se desarrolla con frecuencia la acción, y por ciertas libertades que obligan a poner severo reparo desde el punto de vista ético.

**La sombra misteriosa (segunda parte)**

**B.**  
Estreno: Madrid (Avenida), 29-7-935.  
Confirma el adagio de que nunca segundas partes fueron buenas.

Es una continuación de las fantásticas y sorprendentes aventuras de la primera jornada, de las que pueden considerarse variaciones sobre el mismo tema. Ello hace que el interés primitivo decaiga, y que el público acabe por familiarizarse con los sorprendentes descubrimientos.

(Continuara)

**FILMOR**

Boletín semanal de Información Cinematográfica publicado por la Confederación Católica de Padres de Familia.

Claudio Coello, 32.  
Suscripción anual, 6,50 pesetas.

### Inspección de Primera enseñanza de Toledo

Las disposiciones de la Dirección general respecto a las clases nocturnas de adultos

He aquí la circular a que hace referencia el acuerdo de la Junta de Inspectores de fecha 2 de noviembre de 1935:

«En toda evidencia para este Ministerio lo bien recibidos que son los cursos de adultos en la España rural.

Cuando los pueblos cuentan con una sola Escuela mixta servida por maestra, y su matrícula es numerosa, gestiona la creación de una clase más de niños, pensando tanto como en éstos en los adultos que, ocupados en el trabajo todo el año, tendrán ocasión de rehacer su cultura elemental y aun de ampliarla durante los meses de noviembre a abril, y si se trata de crear una Escuela mixta en un pueblo que no tienen ninguna, sobre las consideraciones de que sería desempeñada por maestra, a fin de que las niñas sean atendidas en su formación sustantiva, no pocas veces predominan la petición de maestro, con el fin de enseñanza postescolar apuntado.

En orden a la eficacia de las clases nocturnas de adultos, las instrucciones contenidas en el Decreto que las creó son siempre interesantes, y en ellas encontrará el maestro un preciso guión de trabajo en materias tan fundamentales como la Lengua castellana, Aritmética y Geometría, Rudimentos de Derecho y Educación cívica, Nociones de Ciencias Físico-Químicas y Naturales, Enseñanzas sociales, grandes hechos históricos y geográficos, etc.

En las poblaciones de más de un maestro y en las capitales de provincia, el principio de graduación y aun de especialización de la enseñanza puede ser llevado a las clases nocturnas de adultos, contando con la diversa preparación de los maestros.

En su consecuencia, esta Dirección general ha resuelto:

1.º Que por el presente curso las clases nocturnas de adultos funcionarán con carácter obligatorio en todas las escuelas de niños y niñas, servidas por maestro, en la siguiente forma:

a) «Duración: De noviembre a fin de marzo, durante dos horas que permita la asistencia de los alumnos algún tiempo después de terminada su jornada de trabajo.

b) Matrícula: No debe ser superior a cuarenta, y donde lo sea y haya un solo maestro, deben dividirse los matriculados en dos grupos y alternar en la asistencia.

c) Tiempo y materia de enseñanza: En las poblaciones de más de un maestro, toda la matrícula se dividirá en los grupos necesarios, nunca superior al señalado, y los maestros, pastores de acuerdo, procurarán la mejor clasificación de los alumnos, a fin de su mayor aprovechamiento en las clases, a base de que los más necesitados de instrucción reciban los cinco meses de manera intensiva la instrucción de lenguaje y cálculo, despertando en ellos anhelo de leer, mediante inteligentes y atractivas lecturas del maestro sobre nuestros mejores autores. Si además de esto se ponen a su alcance algunos grandes hechos de nuestra Historia y se fija la situación geográfica de España en el mundo y la íntima relación entre el hombre y su medio físico, se habrá hecho un buen trabajo.

Los alumnos ya iniciados, asegurarán y ampliarán las nociones de su cultura elemental, y con ellas se podrá ir lejos en la cuestión de la enseñanza del idioma, mediante lecturas personales de cosas selectas y comentarios del maestro sobre las mismas en orden a la apreciación de sus bellezas y a la inspiración de los

sentimientos en las grandes verdades morales que aquéllas contienen. Con los más adelantados habrá de hacerse clases especiales sobre las ocupaciones más predominantes entre los alumnos, siempre dentro de las posibilidades del personal docente que haya de desempeñarlas (aplicación del cálculo, la medida y el dibujo a los oficios, contabilidad ordenada en talleres, pequeñas industrias y explotaciones agrícolas y comercio), lecturas dirigidas y lecciones de Historia que aúncen el conocimiento del ser español.

2.º Las Inspecciones provinciales celebrarán una sesión o las que creyeran necesarias para orientar las clases nocturnas hacia su mayor eficacia, dentro de las normas que se ordena y con ocasión de visita procurarán minuciosas con su intervención directa.

No ignora esta Dirección general el mayor trabajo que los maestros han de desplegar durante los cinco meses de clases nocturnas, pero obliga la seguridad de que el bien reconocido celo del Magisterio español sabrá poner una vez más su gran capacidad y entusiasmo en beneficio de la República española.

Madrid 28 de octubre de 1935.—El director general, Juan Félix Sanz Blasco.—Toledo 2 de noviembre de 1935.—El secretario, Luis González Maza.—V.º B.º, El presidente, Alfonso Barea.»

### Universidad y Escuelas Normales

PREPARACION para el ingreso, en clases y por correspondencia, 40 y 80 pesetas mes. Folletos con detalles gratis.

Academia "Editorial REUS" Clases: Preclases, 1 Libro: Preclases, 8 Apartado 12.250 - MADRID

### Guía del radioyente

B. A. J. 49. Radio Toledo. (200 metros, 1.500 kilociclos).

A las 21,30: Sintonía. Carteleras. — Cotizaciones de Bolsa facilitadas por la sucursal del Banco de Bilbao. — Concierto. — Recital. — 22,30: Información nacional y extranjera, cursada desde Madrid. — Música variada. — 23: Fin de la emisión.

A las 13,30: Sintonía. — Carteleras. — Concierto. — Recital. — 14,30: Fin de la emisión.

A las 17: Sintonía. — Carteleras. Programa de música variada. — 17,20: Diez minutos a las tradiciones toledanas. — Novedades musicales. — Gacetas locales. — 18: Peticiones de la Agrupación de radioyentes. — Música moderna. — 18,30: Transmisión del acto que se celebra en la Iglesia de San Marcos. — 20: Fin de la emisión.

B. A. J. 2. (410,4 metros, 791 kilociclos.)

Día 6. — A las 21,30: Notas de sintonía. — Música de Mozart. — 22,30: Estampas del pasado: «El Cerebro de España», por el cronista de Madrid Antonio Velasco Zazo. — 22,45: Selección de coros. — 23,45: Noticias de prensa. — 24: Cierre de la estación.

Día 7. — 14: Notas de sintonía. — «Egmont» (obertura), Beethoven. — «El Dictador», Millán. — «Guzlares», Morató. — «Idilio», Bretón. — «Mazurka», Chopin. — «I Puritani», Bellini. — «La Gran Via», Chacra. — «Cuentos de Hoffmann», Offembach. — «Cata-

lina», Gaztambide. — «Maidón», Massenet. — «Nocturno en fa sostenido mayor», Chopin. — «Danzas alemanas», Schubert. — Noticias de prensa. — 15,30: Fin de la emisión.

17,30: Notas de sintonía. — Transmisión del programa infantil que se celebrará en el salón María Cristina para los amigos infantiles de Radio España. — 18,15: Programa variado. — 19: Noticias de prensa. — 19,30: Fin de la emisión.

B. A. J. 7. (374 metros, 1.055 kilociclos.)

Día 6. — 21,15: Cursillos cuitales: «Cuatro lecciones de vulgarización lingüística». — Continuación del recital de piano. — 22: Campanadas de Gobernación. — 22,05: «La Palabra», Diario hablado. — Recital de canto, por Juan García. — Canciones asturianas, por el trío Concepción Arenal. — 23,45: «La Palabra», Diario hablado. — 24: Campanadas de Gobernación. — Cierre de la estación.

Día 7. — 8: Campanadas de Gobernación. — Diario hablado. «La Palabra». Dos emisiones de treinta minutos. — 9: Campanadas de Gobernación. — Informaciones diversas. — 9,15: Fin de la emisión.

13: Campanadas de Gobernación. — Señales horarias. — Boletín meteorológico. — «El cocktail del día». — Música variada. — 13,30: Sexteto. — 14: Cartelera. — Cambios de moneda extranjera. — Música variada. — 14,30: Sexteto. — 15: Música variada. — 15,15: «La Palabra». Diario hablado. — 15,30: Sexteto. — 15,50: Noticias de última hora. — 16: Campanadas de Gobernación. — Fin de la emisión.

17: Campanadas de Gobernación. — Música ligera. — 17,30: «Gala del viajero». — Continuación de la música ligera. — 18: Relación de nuevos socios. — Jueves infantiles. — Un cuento breve. — Actuación de pequeños amiguitos. — Sorteo de juguetes. — 19: Cotizaciones de Bolsa. — «La Palabra», Diario hablado. — Recital de canto. — Concierto por el cuarteto de instrumentos españoles. — 20,15: «La Palabra», Diario hablado. — Selección del acto tercero de la ópera, de Verdi, «Falstaff» (en discos con colico automático). — 21: Síntesis de la historia del teatro: «Orígenes del teatro inglés». — 21,15: Concierto.

17: Campanadas de Gobernación. — Música ligera. — 17,30: «Gala del viajero». — Continuación de la música ligera. — 18: Relación de nuevos socios. — Jueves infantiles. — Un cuento breve. — Actuación de pequeños amiguitos. — Sorteo de juguetes. — 19: Cotizaciones de Bolsa. — «La Palabra», Diario hablado. — Recital de canto. — Concierto por el cuarteto de instrumentos españoles. — 20,15: «La Palabra», Diario hablado. — Selección del acto tercero de la ópera, de Verdi, «Falstaff» (en discos con colico automático). — 21: Síntesis de la historia del teatro: «Orígenes del teatro inglés». — 21,15: Concierto.

17: Campanadas de Gobernación. — Música ligera. — 17,30: «Gala del viajero». — Continuación de la música ligera. — 18: Relación de nuevos socios. — Jueves infantiles. — Un cuento breve. — Actuación de pequeños amiguitos. — Sorteo de juguetes. — 19: Cotizaciones de Bolsa. — «La Palabra», Diario hablado. — Recital de canto. — Concierto por el cuarteto de instrumentos españoles. — 20,15: «La Palabra», Diario hablado. — Selección del acto tercero de la ópera, de Verdi, «Falstaff» (en discos con colico automático). — 21: Síntesis de la historia del teatro: «Orígenes del teatro inglés». — 21,15: Concierto.

Catarros nasales, gripe, dolor de cabeza DESAPARECE EN EL ACTO CON EL USO DEL

Inhalador "MIÑÓN"

Pesetas 4,15; venta farmacias: Arenal, 2 y 15; doctor Plaza, Magdalena, 33, y doctor Caldeiro, Puerta del Sol, 9, que lo remite por correo. Caja con 10 cargas de repuesto, dos pesetas.

EL CASTELLANO Apartado 12

### Las comunicaciones de Toledo Horarios de trenes y coches de línea

Servicio de trenes entre Toledo y Madrid

SALIDA Correo 613 (segunda y tercera): sale de Toledo a las 7,45; llega a Madrid a las 9,40 (vía directa).

Omnibus 621 (segunda y tercera): sale de Toledo a las 13,20; llega a Madrid a las 15,10 (vía directa).

Expreso 603 (primera y tercera): sale de Toledo a las 18,15; llega a Madrid a las 20 (vía Aranjuez).

Omnibus 623 (segunda y tercera): sale de Toledo a las 19,30; llega a Madrid a las 21,30 (vía Aranjuez).

Mixto 683 (primera, segunda y tercera): sale de Toledo a las 21,20; llega a Castillejo a las 22,15.

LLEGADA Mixto 682 (primera, segunda y tercera): sale de Castillejo a las 7,40; llega a Toledo a las 8,30.

Omnibus 620 (segunda y tercera): sale de Madrid a las 7,45; llega a Toledo a las 9,35 (vía directa).

Expreso 602 (primera y tercera): sale de Madrid a las 9,20; llega a Toledo a las 11 (vía Aranjuez).

Omnibus 622 (segunda y tercera): sale de Madrid a las 14; llega a Toledo a las 15,50 (vía directa).

Correo 612 (segunda y tercera): sale de Madrid a las 19; llega a Toledo a las 20,55 (vía directa).

Servicio de autocars entre Madrid-Toledo y viceversa

Empresas Gallano, Sayalero y Continental Auto. — Centrales: Toledo, Armas, 15, teléfono 181. Madrid, Drúmen, 3, teléfono 70,798.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Madrid a las diez y media. Sale a las once y llega a las doce y media.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

Salida de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde.

## GENTE JOVEN...

que estudia o empieza ya a trabajar... Han llegado a la edad crítica en que el desarrollo del organismo adquiere más importancia y puede tener mayores consecuencias.

NESCAO para desayunar o para merendar será el alimento agradable y adecuado, pues NESCAO es apetitoso, rico en vitaminas, positivamente nutritivo y fácil de digerir.

# NESCAO

PRODUCTO NESTLÉ

Pida librito y muestra a

**SOCIEDAD NESTLÉ, A. E. P. A. (Sección O 2)**

Vía Layetana 41 :-: Barcelona

## RELIGIOSAS

### Santoral

Día 7.—Jueves.—Santos Florencio, ob., cl.; Prosdócimo, Hieraciano, obs.; Amaranio, Melasiano, Antonio, Carina, Incanto María Castañeda, mártires; B. Antonio Balducci, S. J.

San Florencio, obispo.—Fue ilustre por su nacimiento y aún más por la eminencia de su santidad, que Dios abrumó con el don de milagros.

Despreciando las vanidades entró en la orden benedictina, ardiendo en su pecho la gloria del Señor y el bien de las almas. Por esta causa, al conocer que tras celebrados mojes de su Orden iban a la evangelización de los pueblos, solicitó ir en su compañía, pasando a Atencia y logrando la conversión de muchos fieles.

Se retiró después al bosque de Hástes, llevando vida solitaria. Se procuró una humilde choza, formada con ramas y hojas, pero las fieras la destruyeron. Al reconstruirla, se repitió la acometida de las fieras, y entonces se puso el santo en oración. Otra vez a edificar la choza y de nuevo la presencia de las fieras, pero ahora Florencio les ordenó que quedaran a la puerta, y así accedió repetidas veces.

Salió el rey Dagoberto de cacería y sus batidores fueron sorprendidos al tropezar con la celda y observar la presencia de muchos animales sin moverse de aquel lugar. Contaron lo sucedido al rey, que requirió la presencia del solitario, y cuando éste penetró en palacio, una hija del rey, ciega y muda, recobró la vista y el habla, gritando: «¡Benedicido sea Florencio, siervo de Dios!» El rey dispuso atenciones al Santo, nombrándose obispo de Strasburgo, que gobernó durante doce años, muriendo en el 675.

## "ALAS"

EMPRESA ANUNCIADORA Alcalá, 12 (planta baja). MADRID

Publicidad en todos los sistemas. Proyectos y presupuestos, gratis.

### NOTICIAS

#### Comedor de Caridad

En el día de ayer fueron socorridos en este benéfico establecimiento los pobres que a continuación se expresan:

Con comida, 187.  
Con cena, 175.  
Madres lactantes, 15.  
Total número de raciones distribuidas, 377.  
Trasvantes, 0.

### Misas de horario fijo

SANTA IGLESIA CATEDRAL.—Hay misas rezadas desde las seis y media a las ocho y media, diez, once y doce. En la capilla de Reyes, a las nueve. A las nueve y cuarto en la Capilla Mozárabe con su rito.

A las nueve comienzan las horas canónicas, y terminadas, sigue la misa conventual.

—PARROQUIA DE SANTA MARIA MAGDALENA.—Se celebran misas a las siete y media, ocho, ocho y media y nueve.

—PARROQUIA DE SANTO TOMAS.—Hay misas a las siete, ocho, ocho y media y nueve.

## Dispepsinol de J. Cledera

Elixir Estomacal anti-dispéptico, tónico-digestivo y anti-gastrálgico

El tratamiento más seguro para la curación de las enfermedades del estómago e intestinos, por crónicas y antiguas que sean

Anticolérico de primer orden - Antidiabético

VENTA

Farmacias y Centros de Especialidades

MADRID

# José de la Cuesta

## Vinos y Coñacs

### Puerto de Santa María

# Cementos Portland, S. A.

## PAMPLONA

Fábricas en OLAZAGUTIA

Producción anual

# 200.000 toneladas

Los TREINTA años de éxito rotundo de la marca

# "Cangrejo,"

son su única propaganda y su absoluta garantía

DIRECCION:

## Avenida de San Ignacio, núm. 7

### PAMPLONA

Clinica Médico-Quirúrgica Dr. Bejerano GARGANTA, NARIZ Y OIDOS CONSULTA: Martes y Viernes, de once a una y de dos a cuatro ATEN. 15 - TOLEDO - TEL. 243

Carta abierta De política provincial Por Dimas de Madariaga

En su carta de ayer, se lamenta usted, mi querido amigo, de que entre los «afines» de la provincia de Toledo se adviertan dilataciones por...

viencia empieza a recoger ya el fruto de esas conductas actuadas en la vida cívica o de partidos de nuestra tierra. Ya renace el entusiasmo que...

Le saluda y suegra tenga confianza, su afectuoso amigo, DIMAS DE MADARIAGA

Diputación provincial de Toledo Secretaría.—Negociado tercero. Fomento ANUNCIO DE SUBASTA

Un cumplimiento del acuerdo adoptado por la Excelentísima Comisión gestora provincial en sesión del día veintidós de octubre...

Las proposiciones se harán en papel sellado de la clase sexta (cuatro cincuenta pesetas), añadiéndose un timbre provincial de una peseta y de conformidad con lo que dispone la regla primera del artículo quince del Reglamento de Contratación...

El pliego de condiciones se encuentra de manifiesto en el Negociado de Fomento de la Secretaría del Cuerpo Provincial y a disposición de las personas que quieran enterarse durante expresado plazo.

Toledo a cinco de noviembre de mil novecientos treinta y cinco.—El presidente, Manuel Martínez Espada.—El secretario, J. Olmedo.

Se ha extraviado. Rosario de plata, el sábado, desde San Juan Bautista por la calle Jardines, San Vicente, Plaza, Cuesta Belén, Comercio, a la de las Armas.

Se gratificará al que lo devuelva, por ser recuerdo de familia. Dirigirse al señor Macoste, Cristo de la Luz, 19.

Por algo será.....

El 60 por 100 de los receptores de Radio que se venden en España son PHILIPS. El 40 por 100 restante se venden entre más de ciento setenta marcas. Estos datos son fáciles de comprobar y los tenemos a su disposición.

¿Por qué esta preferencia del público a PHILIPS?

Por la bondad de su material funcionando años y años sin la menor avería. Por su formidable organización de talleres en toda España incluso Toledo, para atender a los clientes con rapidez en caso de avería.

Por el mayor rendimiento de un receptor PHILIPS comparado con cualquier otro de marca distinta de igual número de lámparas. Por su gasto de fluido insignificante (una décima parte que cualquier receptor americano).

Por la tranquilidad que representa para el cliente tener dos años y medio de garantía. Por tener la garantía de ser la mayor fábrica del mundo en receptores de Radio, lo que supone una experiencia en beneficio de lo que produce.

Por no vender esta marca sin agentes oficiales especializados en el ramo. Vea usted los nuevos modelos ya recibidos y escuche sin compromiso alguno, en su propia casa, algunos de nuestros receptores.

VENTAS A PLAZOS INSIGNIFICANTES

Aparatos desde 250 pesetas

Taller oficial propio para toda la provincia

No precisan ni antena ni tierra

Agencia Oficial PHILIPS

Plaza de San Agustín, 7.—Tel. 492

AGENCIA "CODINA"

Para préstamos en el BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA, sobre fincas rústicas y urbanas, amortizable por anualidades fijas, desde cinco a cincuenta años, a voluntad del prestatario y al interés del cinco y medio por ciento.

Informará gratuitamente, de doce a dos, JOSÉ MARÍA CODINA, abogado y AGENTE para préstamos del Banco Hipotecario de España. Alfilarios, 9, principal.—TOLEDO

Un acto de Acción Popular en Urdia

El domingo último celebró un acto político de verdadera importancia Acción Popular de Urdia. Empezó el acto con unas breves palabras del presidente, don Antonio G. Llan, para explicar el objeto de la reunión, que no era otro que el estrechar los vínculos de cooperación y solidaridad ya existentes entre las fuerzas de derechas de la localidad, diciéndose, acto seguido, por dicho señor a la lectura de unas cuartillas, en las que expone dicho tema, haciendo muchas consideraciones sobre la gravedad del actual momento político y social que exige el que nos agrupemos en apretado haz to los los hombres de buena voluntad.

Expuso, así mismo, las innegables ventajas que tal unión habría de proporcionar en las próximas elecciones, que deben encontrarnos perfectamente organizados y preparados para la contienda.

Aludió, por último, al problema del paro obrero, que Acción Popular de Urdia intenta conjurar, y a cuyo efecto está realizando activas gestiones cerca de nuestros representantes en Cortes a fin de que éstos consigan de los Poderes públicos alguna ayuda pecuniaria, que fundamente esperamos.

A continuación, hizo uso de la palabra el joven vicepresidente de Acción Popular, don Agapito Almodóvar Valderas, quien en cálidos períodos, llenos de fe y de entusiasmo, nos hizo una admirable semblanza del señor Gil Robles, destacando en su diatriba los hechos más culminantes de su vida pública, y poniendo de relieve la manera de cómo el con un pasado de hombres esforzados y valientes, había salido al paso de la revolución, levantando la bandera de la defensa de los principios básicos de la sociedad.

El señor Almodóvar Valderas tuvo momentos felicitosos, que el público subrayó con sus aplausos.

Seguidamente habló otro joven entusiasta de nuestra agrupación, y miembro destacado de la Juventud de Acción Popular de Madrid, don Jesús Almodóvar Tapia.

El verbo arrebatado y fogoso del novel prosagandista, puso ya lo su por derecho propio, consiguiendo, desde los primeros momentos, conmover al numeroso auditorio, que no cesó de aplaudirle. Una detallada y clara exposición del programa de Acción Popular, adornada con imágenes brillantes y con citas de una oportunidad indudable, electrizaron materialmente al auditorio, que a duras penas podía contener su entusiasmo.

Imposible seguir al orador en su notable peroración. Baste, pues, lo señalado para dar al lector una ligera idea de tan bello discurso.

Habló, por último, don Gerónimo Tapia Almodóvar.

La personalidad del Sr. Tapia es harto conocida y su indiscutible relieve ha trascendido ya los límites de esta localidad.

Al comienzo de su discurso, nos advirtió que iba a ser breve, pues ya lo habían dicho todo los que lo precedieron en el uso de la palabra.

Aludió a las próximas elecciones, para las que es preciso estar bien preparados, si es que queremos ganar la batalla al enemigo.

Asimismo hizo un llamamiento cariñoso a los buenos amigos que, pensando como nosotros pensamos, aún no se han afiliado en nuestra agrupación.

El señor Tapia, que estuvo muy acertado y elocuente en su breve intervención, recibió al final de ella muchos y merecidos aplausos.

Dejaría el cronista de obedecer a los dictados de su personal observación si antes de hacer punto final no hiciera público un comentario que se desprende del acto reseñado.

En él quedó plenamente patentizado que aquí, en Urdia, existen valiosos elementos en el campo del saber y de la cultura, sobre todo pertenecientes a la juventud estudiosa. Podemos vanagloriarnos de que nuestro pueblo es uno de los primeros de la provincia, en cuanto a mentalidades se refiere, y por eso nada de extraño tiene que siempre resalten muy brillantes cuantos actos aquí se realizan de la índole del celebrado el domingo último.

Nuestra enhorabuena a todos y que se repitan con más frecuencia semejantes reuniones.—Corresponsal.

CAFÉS Y CHOCOLATES Columba Los preferidos LOPEZ DE HOYOS 133 MADRID

Jacinto Lozano Villagómez AGENTE DE PRESTAMOS para el Banco Hipotecario de España PLAZO DE 5 A 30 AÑOS Interés cinco y medio por ciento Lista, 52, 1.ª planta.—MADRID

Del Ayuntamiento Exposición de las listas del Censo Desde ayer hasta el 30 de actual estarán expuestas en el salón alto del Ayuntamiento las listas del Censo electoral, a fin de que puedan hacerse las reclamaciones pertinentes, al Negociado de Estadística de la Secretaría municipal durante los días señalados, ambos inclusive.

Entrega del solar de la Trinidad Para esta tarde está citada la Comisión de Obras a fin de que, bajo la presidencia del alcalde, se haga entrega al Ayuntamiento del solar del Cuartel de la Trinidad.

Se alquila hermoso piso, siete habitaciones amplias (a más de otras dependencias), agua corriente en la misma cocina, pavimentos entarimados, sol; todo con luces directas. Plaza de Santa Catalina, 1. Razón, en la misma casa.

Un desconocido se arroja al Tajo desde el puente nuevo de Alcántara

A las seis de la tarde de ayer un individuo se arrojó desde el pretil derecho, aguas arriba, del nuevo puente de Alcántara.

Presenciaron el suceso Antonio Díaz y Julián González, que, inmediatamente, dieron aviso a las autoridades.

Momentos después, los pescadores hermanos Jesús y Pascual Aguirre, que se hallaban cerca del sitio denunciado Barras del Pasaje, extrajeron el cadáver.

Personado en dicho lugar el juez de instrucción señor Suler, el oficial don Gerardo Moreno y demás personal a sus órdenes, procedieron a la práctica de las oportunas diligencias, disponiendo el traslado del cadáver al Depósito judicial para su identificación.

El individuo de que se trata representa unos cincuenta años, vestido con blusa negra, chaleco y pantalón de pana nueva y camisa a rayas con los calcetines, y en la pretila izquierda, llevaba unas iniciales en hilo rojo C. R. En los bolsillos se le encontraron algunos efectos que, depositados en el Juzgado, pueden ser las personas que lo deseen, a fin del reconocimiento que interesa.

Parece ser, según hemos oído, que el interfecto es padre de un quinto, que, procedente de un pueblo, venía a hacer su entrega.

Información local

Esclavitud de Nuestra Señora del Sagrario.—Misas de sufragio por los esclavos difuntos

En cumplimiento de los Estatutos, en la parte que dispone la celebración de tres misas en sufragio de cada esclavo que pase a mejor vida, se aplicarán a este fin las que se celebran mañana, a las seis y media, siete y media, en la capilla y altar de la Virgen del Sagrario, por las almas de don Luis Lozano Heredero, a las ocho.

Con el fin de cumplir lo antes posible tan sagrada obligación, la Junta Directiva de la Esclavitud encarga a los familiares de los esclavos fallecidos la conveniencia de dar inmediato aviso a las celdas del finado.—La Junta.

Registro civil Nacimientos.—José María Esteban, hijo de Jesús y Lucía; Isabel Martín Gómez, de Niceto y Justa. Defunciones.—Carmen Fernández Revuelta, de dos meses, Granja, 7; Victoria Martín Alba, de ochenta y un años, Colegio General Provincial; Felipe Muñoz Argalano, de noventa y tres años, Jodería, 13.

Mejoría Se encuentra restablecido de la operación quirúrgica de apendicitis que le fué practicada el día 23 del pasado por los doctores Arroyo y Delgado, en el Sanatorio de Nuestra Señora de la Salud, nuestro colaborador y abogado de este Ilustre Colegio, don Félix Ortega Carreras.

Otro escritor católico en Toledo Hemos tenido el gusto de saludar al distinguido escritor católico don Isidro Bover, rector de «El Correo Josefino» y operario diocesano.

Incidencias locales Varios encarcelados Han ingresado en la cárcel para cumplir el arresto supletorio impuesto por la autoridad gubernativa Octavio Meneses, por acompañar turistas; Marcelo Esteban y Clemente Sánchez, por faltar a la moral y decencia pública.

Casa de Socorro Han recibido asistencia: Antonia Pérez Alcázar, de veinticuatro años, Sillería, 8; herida cortante en la mano izquierda, casual. —Basilio Martínez, de dos años, Pozo Amargo, 37; contusión en la región superciliar, por caída. —Enrique Martín Moreno, de veintidós años, Cervantes, 9; quemaduras de segundo grado en la mano izquierda, casual.

Dr. Mora y Comas De la Inclusa de Madrid.—Jefe de los Servicios Provinciales de Puericultura, por oposición, Médico de la «Gota de Leche».

SANATORIO DE VALDESIERRA

Guadarrama (Madrid) Magnífico clima de invierno: Rayos X, Pneumotax, Sección de adherencias pleurales (Jacubacis), Friccocostia, Toracoplastia, Comfort. Pensiones de 15 a 20 pesetas, incluida asistencia médica. Dirección: SANTIAGO M. CERECEDA.—Guadarrama, Teléfono, 2.

El estado del concejal señor Conde

Según nuestros informes, el abogado y concejal don Manuel Conde Fernández mejora considerablemente en el Sanatorio del Rosario de las lesiones sufridas en el accidente automovilístico de Navacerrada. Ayer le fueron escayoladas el brazo y la pierna derecha, cuyos heridas son las de más importancia. Los médicos de la cabeza no parecen revelar gravedad.

Por el estado del señor Conde se interesan numerosas personas de todas las clases sociales, y su distinguida familia nos ruega que en su nombre agradezcamos estos lastimosos de interés y de simpatía que con tan lamentable motivo está recibiendo.

Hacemos los más sinceros votos por el pronto y total restablecimiento del señor Conde, nuestro particular y querido amigo.

Local para industria

SE VENDE el antiguo local de los almacenes de don Joaquín Camarasa, sito en la carretera de Madrid, a dos kilómetros de la Puerta Visagra, Codoneras, 22. Toledo.

Detención de uno de los autores del robo del domingo

La Guardia civil ha detenido a un individuo de quien se sospecha sea uno de los autores del robo cometido el pasado domingo en el domicilio del archivero de la Diputación don Emilio García Rodríguez, en el callejón de San José.

Ha ingresado en la cárcel, y parece que las actuaciones judiciales y pesquisas policíacas marchan por buen camino, esperando un completo esclarecimiento del suceso.

Ocasión

Gasómetro en buenas condiciones de uso y precio, para arrendarse. A cinco kilómetros de Ventas con Peña Aguilera.

Razón, don Ismael Prieto, Carretera núm. 16, en el mismo pueblo.

Necrología

Don Felipe Muñoz Anguiano

A la avanzada edad de noventa y dos años, y confortado con los auxilios de la Religión, ha fallecido en Toledo el señor don Felipe Muñoz Anguiano.

Esta tarde se ha efectuado el entierro del cadáver, asistiendo al triste acto muchos amigos de la familia del finado.

A sus hijos don Martín y don Rodrigo y demás familia expresamos nuestro muy sentido pésame.

Guerra

Después de despachar el ministro recibió en el domicilio de Acción Popular varias visitas.

Comunicaciones

En una nota se alude al restablecimiento de categorías en el Cuerpo de Carteros y a la consideración de agentes de orden público.

Guerra

Después de despachar el ministro recibió en el domicilio de Acción Popular varias visitas.

Comunicaciones

En una nota se alude al restablecimiento de categorías en el Cuerpo de Carteros y a la consideración de agentes de orden público.

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS Número de Palo, 24, 2.ª y Cuesta de la Sal, 3.—TOLEDO—Teléfono 14 Consulta diaria de once a una de la mañana, y de tres a seis de la tarde, previo número.

Ultima hora

Presidencia.—Visita del alto comisario

MADRID.—A la una acudió a la Presidencia el jefe del Gobierno, que recibió la visita del alto comisario.

Este manifestó que habían sostenido una extensa conferencia y que regresaba a Teruán esta noche.

Se mostró satisfecho por haber conseguido cuantos asuntos pidió para continuar al frente de su cargo.

Agregó que recababa del Gobierno la implantación provisional del crédito agrícola, mientras se aplican los mapas de cultivos.

También trataron del contingente de ganado de cerda y huevos y de la adquisición por el Ejército del trigo y cebada.

En breve se nombrará delegado de asuntos indígenas al coronel señor Muñoz Grande.

El señor Chapaprieta dijo que esperaba que esta tarde se dictamine el de obligaciones generales, que se discutirá el martes y sobre los proyectos complementarios a la ley de Presupuestos dió cuenta de que los dividendos, según dejarían aumentos, que se aprobarán sin pretexto y los que se refieren a otros conceptos, que no exigen fecha de aprobación.

También ha manifestado que como las izquierdas irán al sepelio del señor Bello no irá en discusión la cuestión de trigos en el Parlamento, haciéndose la del proyecto sobre movilización general.

Instrucción

Recibió al rector de la Universidad de Madrid, a una Comisión de maestras y ayudantes de taller en Escuelas de Artes, que rogaron se tengan en cuenta sus méritos al resolver concursos a otra Comisión de profesores de educación física y a una representación de la Asamblea de maestros consortes, que le entregaron las conclusiones.

Se reúne la minoría radical

El señor Larroux dió cuenta de que la minoría, ante la preocupación de los problemas actuales, cree necesario convocar una Asamblea nacional.

Además trataron de la propaganda y temas de discusión y del apoyo al Gobierno, conforme al criterio del bloque. Mañana volverán reunirse.

Guerra

Después de despachar el ministro recibió en el domicilio de Acción Popular varias visitas.

Comunicaciones

En una nota se alude al restablecimiento de categorías en el Cuerpo de Carteros y a la consideración de agentes de orden público.

Guerra

Después de despachar el ministro recibió en el domicilio de Acción Popular varias visitas.

Comunicaciones

En una nota se alude al restablecimiento de categorías en el Cuerpo de Carteros y a la consideración de agentes de orden público.

Guerra

Después de despachar el ministro recibió en el domicilio de Acción Popular varias visitas.

Comunicaciones

En una nota se alude al restablecimiento de categorías en el Cuerpo de Carteros y a la consideración de agentes de orden público.

CASA LABRADOR

Mazapanes, chocolates, cafés fueste natural, son sus tres especialidades

2, Magdalena, 2 — JUAN ESTEBAN — Toledo

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

Fernando Casado Alarcón - Plaza de los Postes, 12

Por una reducida cuota, se encargan de gestionar cuantos asuntos se le originen en este capital. Se confeccionan presupuestos de Ayuntamientos, cuadernos particionales y testamentarios. Se tramitan documentaciones de altas, bajas y transferencias de automóviles, licencias de armas, caza y pesca. CON TODA RAPIDEZ.

Don Antonio Ayala Victoria Militar retirado ha fallecido el día 6 de Noviembre de 1935 a los ochenta y dos años de edad. R. I. P. Su desconsolada esposa doña Carmen Carrillo; hija Carmen; madre doña Rosalía Victoria; hermanos don Enrique, don Fedarín y don Ernesto; hermanos políticos; madre política doña Carmen Gasmán y demás familia. Ruegan a sus amistades se sirvan encomendar su alma a Dios, y les invitan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 7, a las tres de la tarde, desde la casa mortuoria, Callejón de San José, 6, al Cementerio de Nuestra Señora del Sagrario, por cuyo favor les quedará eternamente agradecidos. El duelo se dirige en la Capilla de San Eugenio. No se reportan seguelas.